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深入一线强监督 严格执纪顺民心

市纪委派驻纪检组日常监督工作纪实

不论黑夜或是白天，当接到一个举报，或是在蛛丝马迹中
发现了问题，派驻纪检组和驻在单位班子成员的身影就会穿
梭于达州的大街小巷，他们把自己视作监督一线的“哨兵”，在
风雨中前行，烈日下奔走，他们黑了皮，糙了肉，但却留住了一
派风清气正。

●●主办主办：：达州市纪委监委达州市纪委监委 达州日报社达州日报社
●●承办承办：：达州市纪委宣传部达州市纪委宣传部 达州晚报达州晚报

“监督必须深入一线，到被监督单位中去，才能精
准发现问题……”派驻监督是全面从严治党的一项重
要举措，是党的自我监督的重要形式。2017年年底，
市委开始推进市级部门派驻纪检监察机构全覆盖改
革，把原有的 65 个纪检机构，改革为 19 个派驻纪检
组，监督75个单位。近日，记者走近市纪委派驻市教
育局纪检组、派驻市中级人民法院纪检组，一探他们
的日常监督工作。

派驻市教育局纪检组：
强化专项整治 做教育系统的“清道夫”

2018 年，派驻市教育局纪检组共受理信访举报
件189件，其中关于“在职中小学教师有偿补课”的举
报最为突出。除了常态化的监督外，派驻市教育局纪
检组还根据教育系统呈现出的问题做了整理，并聚焦

“九大类”需要专项整治的问题，“在职中小学教师有
偿补课”就是专项整治中的一个重点，其整治结果受
到广大群众的高度关注。

“你好，我要举报学校初二教师存在有偿补课的
情况。”2018年初，派驻市教育局纪检组接到群众的
电话举报，反映我市一中学任课教师在校外违规组织
学生有偿补课。派驻纪检组迅速成立了核查组。“核
查工作必须谨慎和细致。”组长郭三忠告诉记者，面对
群众的举报，他们都非常关注，因为这是他们直接了
解群众诉求的一个重要渠道，但每接手一个举报件，
他们都要严格核查，在摸清楚事情的真实情况后，才
会开始下一步的调查工作。

核查工作虽然繁琐耗时，但却一点也不敢马虎，
既不能让有诉求的群众得不到帮助，也不能让没有违
规的教师蒙受不白之冤。经过现场暗访、询问家长和
学生、截取图文证据，核查组初步核实群众举报内容
属实后，决定对涉案的 3 名教师予以立案调查。最
终，经审核认定这3名教师存在违规事实，予以警告
处分，在调查人员教育引导下，3人主动将违规收取
的补课费用全额退给了学生家长。

“在职中小学教师有偿补课”问题社会关注度高，
群众反响强烈，必须持续加力，久久为功。2018年，
纪检组核查20余起此类问题案件，并按照干部管理
权限移交相关单位严肃处理。常态化的整治，在教育
系统引起了不小的反响，关于此类问题的举报也呈现
出逐渐走低的态势。

教育系统必须是健康的，教育各相关款项的使用
必须合法合规，为了监督教育资助资金使用的落实情
况，去年，派驻市教育局纪检组还实施了“雷霆整治工
程”。集中1个多月时间，抽查7个县（市、区），39所
学校（园），从“学前教育保教费减免资金、义务教育贫
困寄宿生生活补贴资金、普通高中免学费（助学金）补
贴资金、中职免学费（助学金）补贴资金”等9项教育
资助资金23个方面详细精准地核实了情况。发现共
性、个性问题 83 个，移交 2 件问题线索给相关单位。
在发现问题后，他们不仅立即进行了分析研判，督促
探索建立学生资助监管长效机制，让“一卡通”真正成
为群众的“明白卡”、“幸福卡”，并形成经验上报至省、
市纪委。

截至目前，派驻市教育局纪检组今年共收到信访
举报20余件，接件量比上年同期有大幅下降。郭三

忠表示，他们的工作就像是“清道夫”，通过一线的严
格监督，让教育系统在一派风清气正中健康发展。

派驻市中级人民法院纪检组：
严控风险点 监督执行难

“法院的工作是非常严肃的，事关社会公平正义，
一个细小的错误很可能会产生严重的影响。”派驻市
中级人民法院纪检组组长王勇告诉记者，因为进驻单
位的特殊性，他们在预防风险方面的监督工作做得极
为严格。从自我梳理风险点，到领导组织研究审核，
再自我完善，开会讨论，交换意见……经过反复修改
研究，耗时3个多月，个人岗位和各个庭室的风险点、
防范措施才最终确定了下来。这套风险防控机制涵
盖民事、刑事、行政三大审判业务类别，精确监督审判
执行关键权力，管住了全市法院每年5万多件案件，
有效地破解了司法责任制改革“放权”后如何加强对
法官的监督这一难题。

进入市中级人民法院大楼内，每到一层楼，都能
看到此层所设办公室的风险点和防范措施内容，每个
人桌上也立着一个风险警示牌。在采访过程中，记者
拿起了代爱霞桌上的风险警示牌，刚想考考她是否熟
记内容，还没开口问，她就笑着说，“我这个岗位要严
防出现工作主动性不强……”代爱霞告诉记者，每天
办公她总会有意无意地看看这个牌子，其内容早就烂
熟于心。据王勇介绍，法院的特殊工作性质要求他们
对于防控工作必须严格，所以在风险点确定后，他们
会随时观察工作人员的工作状态，定期和不定期地做
口头风险提醒，以及谈话指导。

除了日常监督、建设阵地、组织单位员工学习廉
政文化外，去年，在市中级人民法院开展“执行大会
战”工作中，派驻市中级人民法院纪检组在严格监督，
助推解决“执行难”问题上起到了不小的作用。“去年
9 月 20 日，我们对大北街的一处房产进行了强制腾
退，该案件执行难度大，社会关注度高，全国几十家媒
体对该强制腾退进行全程直播，1100余万网友在线
观看。执行中，派驻纪检组对执行活动全程监督，规
范了文明执法，加快了腾退进度。”市中级人民法院执
行局局长刘东告诉记者，人民法院在执行中坚持依法
执行、公正执行、规范执行、文明执行理念。在执行此
次案件中，派驻市中级人民法院纪检组全程监督执行
工作，在执行人员出现不恰当或不合规的执行行为
时，他们立即提醒，促进执法严肃且有温度。当天，市
中级人民法院执行局共腾退5户住户，虽然部分住户
的腾退工作比较麻烦，但双方的有效沟通，让住户感
受到执法的温度，表示愿意配合腾退。当日，大北街
的强制腾退顺利执行，网友通过直播，观看执行工作
过程，对于市中级人民法院和执行人员都给予了较高
的评价。

去年，派驻市中级人民法院纪检组处置各类举报
线索106件，指导全市法院纪检监察机构立案查处5
件，党纪政务处分9人。在把控风险点，监督执行难
问题上，派驻市中级人民法院纪检组严之又严，王勇
告诉记者，他们的初衷是监督，但追根溯源是要维护
法院的威信、法律的威严、人民的权益。

□本报记者 杨蕙菱


